
戴天荣这个名字，在浙江不一定家喻户晓，但说起他创立的祐康食品，浙江人肯定非常熟悉。昨天，噩耗传来，这位曾经在商界叱咤风云
的浙商企业家走了。
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昨天上午，祐康集团发布讣告：
中国共产党党员、第十二届全国人大代表、全国劳动模范、祐康集团创始人、董事长戴天荣同志，因病医治无效，于1月21日8

时31分与世长辞，享年56岁。吊唁活动将在1月23日9时举行。

他是白手起家的第一代浙商
他生产的雪糕是我们儿时的回忆
祐康集团创始人戴天荣昨天病逝
企业的健康和企业家的健康如何做到平衡
是一个沉重又现实的话题

戴天荣曾说，将公司命名为“祐康”，包
含两层意思，一是要造福社会，二是要向消
费者提供优质、安全、健康的食品和良好的
服务。“今天的质量，明天的市场”，这是戴天
荣经常在各种场合提到的一句“质量格言”。

在一次会议上，他举过这样一个例子：
祐康每天生产 300万支棒冰，假设每人每天
吃一支，就有300万个消费，如果产品合格率
达到99.999%，就有30支不合格产品，那么，
就有30人吃了100%不合格的产品。

如杨轶清所说，戴天荣是一位眼光超
前的企业家，很早就关注起食品安全问
题。戴天荣提出“百年祐康”战略时说过，
要让祐康屹立百年，永续经营，仅仅靠“民
以食为天”的理念是不够的，鱼龙混杂势必
会带来大浪淘沙，想把企业做久，必须认识
到“食以安为先”。

每次到国外考察生产技术、质量监控，
回来戴天荣就会灰心丧气，甚至有把企业关
门的想法。“如果和这些国际同行展开竞争，

那真是太可怕了。可是一回到国内，我又马
上信心百倍，雄心万丈了。因为我毕竟看到
了差距，而国内其他相关企业甚至还不知道
危机已迫在眉睫。”他说。

2009年，祐康集团斥资 5亿元率先建设
打造食品“透明工厂”——这在当年并不多
见，从原料检测到产品输送，全程都向消费
者开放。当时，有人说“透明工厂”是作秀，
也有人认为戴天荣在自找麻烦，甚至连祐康
的股东都持反对态度，但戴天荣还是坚持住
了。“让监督不只是走过场，而是有据可依，
有据可查。”戴天荣说。

身为全国人大代表，戴天荣曾多次提
出食品安全相关议案。2013年参加全国两
会时，戴天荣共带了 7 个议案和建议，关系
食品的监测、标准等。2014 年则带来议案

“如何加强食品安全，助推食品行业转型升
级”。2015年全国两会，他继续“死磕”食品
安全问题，针对农兽药残留标准管理制度
提出了建议。

关于戴天荣——
浙商研究会执行会长杨轶清：
企业的健康和企业家的健康如何平
衡，是个沉重的话题

戴天荣，1961 年 5 月生，浙江杭州人，毕
业于杭州大学，是澳门科技大学工商管理硕
士、浙江大学 MBA 研究生特聘导师，上世纪
90年代辞官下海。

昨天上午，戴天荣过世的消息传来，在浙
商圈引起不小反响。快报记者联系到提出
浙商概念的第一人、浙商研究会执行会长杨
轶清。

杨轶清说，他和戴天荣比较熟悉，经常有
联系。“戴天荣性格很好，待人接物都蛮随和、
亲切。在浙商圈子里，他是一个非常有代表
性和影响力的人物，他的创业经历在第一代
浙商中比较典型：虽然当过基层干部，但没什
么社会资源，是一穷二白起家的浙商。

“祐康最早是从事食品加工的，做食品企
业，看似轻松，但一点也不简单，特别在创业
初期。上世纪 90年代，在客观条件不具备的
情况下，从事这样的产业，需要一定的技术和
设备。戴天荣跟我说过，早年为了调试生产
线、调研市场、挖掘人才，花了不少精力和时
间。他身上有第一代浙商企业家的‘四千精
神’，即走遍千山万水、说尽千言万语、想尽千
方百计、吃尽千辛万苦。

“食品行业是个很特殊的行业，关系到老
百姓的健康安全。戴天荣一直都很重视食品
安全，对产品质量也有近乎完美的要求。比
如 2009年建立透明工厂，把整个生产过程向
消费者敞开，这在当时可以说是非常非常少
的。这种艰苦创业的精神、敢于担当的社会
责任感，很值得后来人学习。

“在目前经济环境的大背景下，很多民营
企业面临巨大的精神压力。企业的健康和企
业家的健康，如何做到平衡，这是一个很沉重
又很现实的话题。”

记者 王潇潇

2015 年，戴天荣作为全国人大代表参加
全国两会。 本报资料图

关于祐康创业——
他曾到处翻回收箱找棒冰包装袋
了解竞争对手的销售情况

提起祐康，人们十有八九想到的是雪
糕。

祐康集团成立于1992年，当年只是杭州
机场路上的一家小食品厂。1992 年 6 月 28
日，祐康第一批紫雪糕下线。谁都没想到，一
家名不见经传的棒冰厂，会在 20多年后，摇
身一变成为家喻户晓的现代化企业集团。

在祐康发展史上，有一个广为流传的
“棒冰袋回收箱”的典故。

为了掌握竞争对手情况，戴天荣带着与
他一起创业的 44 个伙伴，定期在杭州大街
小巷翻回收箱，把里面的雪糕和冰淇淋包装

收集起来，看看竞争对手有几张，自己又有
几张。甚至还要翻看内层的包装纸，了解哪
种口味最畅销。

对于这件事，戴天荣后来作了解释：丢
弃的棒冰包装袋通常会放进纸篓里，去翻看
一下，就会发现在某个区域内祐康跟市场其
他竞争对手的销售占比，然后再去分析该品
种的结构等。

曾用这种最原始、最省成本的方法调查
市场占有率的祐康集团，如今销售额平均每
年保持30%的增速，一跃成为全省冷饮食品
行业龙头企业。

关于食品安全——
食以安为先 他曾死磕食品安全问题

戴天荣生前的工作照


